

Alba Valencia y Alejandra Viguera (coords.), *Más sobre marcadores hispánicos. Usos de España y América en el corpus de estudio de la norma culta*, México, Universidad Nacional Autónoma de México, 2015, 686 pp. ISBN: 978-607-02-7466-4.

Enmarcado en el Proyecto de la norma culta hispánica “Juan M. Lope Blanch”, este volumen tiene como objetivo ofrecer un estudio comparativo diacrónico del uso de marcadores discursivos en ocho ciudades hispanohablantes: Buenos Aires, Caracas, Córdoba (Argentina), La Habana, Las Palmas de Gran Canaria, Ciudad de México, Santiago de Chile y Sevilla.

El corpus de esta investigación está constituido por doce entrevistas: seis de ellas corresponden al material del estudio de la norma lingüística culta, publicado entre 1971 y 1998; las otras seis se escogieron de grabaciones hechas por los investigadores participantes entre 2004 y 2012. Los informantes cumplen con los requisitos fijados desde el inicio del Proyecto de la norma culta.

La exhaustiva descripción del uso de marcadores reúne dos etapas de investigación: en la primera, se describen los usos de este fenómeno sintáctico tomando como base los criterios propuestos por María Antonia Martín Zorraquino y José Portolés Lázaro en el capítulo “Los marcadores del

discurso” (1999) [Ignacio Bosque y Violeta Demonte (dirs.), *Gramática descriptiva de la lengua española*]. En la segunda etapa, se incorporan los usos que difieren de los documentados en la primera etapa y los dialectalismos registrados en las diferentes muestras de las ocho ciudades ya mencionadas.

La homogeneidad del marco teórico con que se trabajó, así como la presencia de los principios metodológicos del Proyecto de la norma culta hispánica, hacen de este volumen un venero inestimable para el conocimiento de la lengua española.

Elizabeth Luna Traill